

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Teruel, al mes 1,50 pesetas
Fuera, al trimestre 6,00

Anuncios, reclamos y esquelas, según tarifa.



República

La Imprenta Editora de REPUBLICA

pone en conocimiento del público en general que está proce- diendo a una transformación en la misma y admite para su confección toda clase de impresos, obras y revistas.

Ronda de Víctor Pruneda, núm. 20

Redacción y Administración: Ronda Víctor Pruneda, 20. Teléfono 130

No se devuelven los originales

15 de septiembre de 1931

--- INFORMACION GENERAL ---

El doctor Marañón es el defensor del general Cavalcanti.--Inauguración del Congreso de Estadística.--Apertura de los Tribunales con un gran discurso del ministro de Justicia.--Del Consejo de hoy los ministros no quieren hacer manifestación alguna.--Otras noticias

Manifestaciones del doctor Marañón

Madrid, 15.—Un periódico de la noche publica unas declaraciones del doctor Marañón. Niega haber desplazado sus actividades al campo político. No ha abandonado un momento su actuación profesional. Cree que precisa no hurtar la responsabilidad ni la colaboración en un momento trascendental para la vida del país. Por eso ha venido a las Constituyentes. Después no volverá a ser diputado.

las seis y media. Allí recibió al ministro de Comunicaciones, con el que conferenció largo rato. Al salir el señor Martínez Barrios dijo que había ido a dar cuenta al presidente de algunos proyectos que presentará en el Consejo. Al abandonar Alcalá Zamora la Presidencia, dijo a los periodistas que, había estudiado la última parte del proyecto de leyes sociales. Dijo que hoy se inaugurará el Congreso de Estadística. Después agregó: —Como verán ustedes, hay estos días numerosas declaraciones políticas, pero yo no hago ninguna y no me molestan los ataques que se dirigen contra mí.

Muertos por un rayo

Orense, 15.—Durante una gran tormenta, un rayo cayó sobre un castaño, en el que se habían cobijado el labrador Primo Gómez, Manuel y Francisco Préz y la esposa de éste, Trinidad Román, causando a todos la muerte.

Las negociaciones entre España y el Vaticano

Madrid, 15.—Se asegura que en cuanto regrese a Madrid el ministro de Estado, comenzarán las negociaciones oficiales entre el Gobierno español y la Santa Sede. Como se sabe, estas negociaciones tienen su antecedente en las conversaciones que con el Nuncio han declarado distintas veces el jefe del Gobierno y

los señores Lerroux y De los Rios.

La huelga del hambre

Madrid, 15.—El periódico «La Tierra» ha recibido una comunicación de varios presos gubernativos en la que le notifican que ayer comenzaron la huelga del hambre, como testimonio de protesta por las arbitrariedades a que están sometidos ellos y sus compañeros de prisión.

Detención de un teniente coronel

Barcelona, 15.—Por orden de la Dirección general de Seguridad y a instancia de la comisión de Responsabilidades, el gobernador civil ha ordenado la detención del teniente coronel don Cristóbal Fernández Valdés. Este señor, en la época de la Dictadura, ejercía el cargo de juez de causas y se distinguió en su parcialidad al perseguir a los elementos de la izquierda y a los obreros. El señor Fernández Valdés ha sido detenido en un pueblo cercano a Barcelona.

Se gestionan dos actas para dos personalidades

Madrid, 15.—Elementos muy destacados dentro de la Cámara constituyente se proponen gestionar de sus respectivos grupos que para cubrir dos de las vacantes de las 20 que existen de diputados, que se cubrirán el día 24, se conceda uno de estos puestos al consejero de Trabajo, Adolfo González Posadas, y el otro al ex ministro señor Pedregal.

Marañón defiende a Cavalcanti

Madrid, 15.—Se ha encargado de la defensa del general Cavalcanti ante la comisión de responsabilidades, en su día, ante la Cámara, el diputado don Gregorio Marañón.

Burgos Mazo y la Prensa

Madrid, 15.—El señor Burgos Mazo ha dirigido a la Prensa una carta refutando las afirmaciones que hizo en la Cámara el diputado don Agustín Marcos, calificándolas de novela grotesca.

Regreso de Danvila a París

París, 15.—El pasado domingo llegó a París, procedente de Ginebra, el embajador de España en París, señor Danvila, acompañado de Aguinaga. Hablando con un representante de la Agencia Fabra, el señor Danvila le expresó la satisfacción que había experimentado con motivo de la brillante labor que hace la delegación española, cuyo feliz éxito ha sido

reconocido unánimemente en Ginebra.

Muchachos condenados a muerte

Santiago de Cuba, 15.—Dos muchachos convictos del asesinato a un español, llamado Domingo Rodríguez, para robarle, han sido condenados a la horca. Los reos no han querido decir dónde escondieron el dinero robado.

El Congreso de Estadística

Madrid, 15.—Esta mañana en el palacio del Senado ha comenzado el Congreso del Instituto Internacional de Estadística. Presidió el jefe del Gobierno señor Alcalá Zamora. Asistieron unos 70 miembros, entre los que figuran personas destacadas de las ciencias económicas y profesores de Universidades. Esta es la XX reunión internacional. La anterior se celebró en Tokio. Pronunciáronse los discursos de rigor. Después los asambleístas se reunieron en secciones.

Regreso de Marcelino Domingo

Madrid, 15.—Procedente de Barcelona y Girona, donde en esta última capital pronunció un magnífico discurso, llegó don Marcelino Domingo.

El ministro de Instrucción conferenció con el rector de la Universidad de Barcelona. Luego habló con varias personalidades acerca del Estatuto Catalán. Añadió que había que laborar por la destrucción de la obra de la Dictadura. El señor Domingo ha regresado satisfechísimo de su excursión.

Llegada de diputados catalanes

Madrid, 15.—Llegaron casi todos los parlamentarios catalanes con objeto de hallarse presentes en la Cámara cuando comience a discutirse el Estatuto de Cataluña.

La apertura de Tribunales

Madrid, 15.—Esta mañana, sin solemnidad alguna, se ha celebrado el acto de apertura de los Tribunales de Justicia. El ministro señor de los Rios ha pronunciado un gran discurso, en el que abarcado tres puntos.

Uno de doctrina, otro referente al funcionamiento del órgano judicial en la vida del Estado y otro sobre las modificaciones a introducir en la organización judicial española.

Después del acto han jurado o prometido sus cargos los nue-

nos funcionarios de la carrera judicial que no lo habían hecho desde la implantación de la República.

Marañón visita a su defendido

Madrid, 15.—El doctor Marañón ha estado esta mañana en Prisiones militares visitando al general Cavalcanti, de quien es, como se sabe, su defensor ante el Parlamento.

Consejo de Ministros

Madrid, 15.—Esta mañana, en la Presidencia, se ha reunido a las once el Consejo de Ministros. A la entrada el ministro de la Gobernación dijo a los periodistas que había tranquilidad en toda España. El de Marina se refirió al accidente de aviación tenido en un hidro en un viaje a Mahón, manifestándole que afortunadamente las lesiones sufridas por el subsecretario de la Presidencia señor Sánchez Guerra no revestían la gravedad que se supuso en principio, como asimismo las del director general de Navegación. Los demás ministros no dijeron nada. A las dos menos quince de la tarde salió el ministro de Hacienda, terminada ya la reunión, no haciendo manifestación alguna. Los otros consejeros hicieron lo mismo: No dijeron nada. El gobernador de Sevilla que había ido a la Presidencia durante la celebración del Consejo dijo a los periodistas que en Sevilla las cosas iban mejor y que saldrá para aquella población a hacerse cargo del mando de la misma.

El ministro de la Gobernación y a preguntas de un periodista dijo que a los periódicos de Guipuzcoa, excepto a «El Día» de San Sebastián, se les había levantado la suspensión y a los de Navarra también pero no así a los de Vizcaya que seguían suspendidos hasta que lo ordenase el Gobierno.

El señor Alcalá Zamora no dijo tampoco nada de lo acordado en Consejo, añadiendo que él había llevado cosas muy pequeñas.

El jefe del Gobierno manifestó que se cambiaron impresiones sobre los debates parlamentarios a los cuales desde ahora se les dará la mayor celebridad, para lo cual requerir al presidente del Congreso y éste lo consultará con los jefes de minoría.

Alcalá Zamora dio cuenta de la inauguración del Congreso de Estadística, que había sido brillante.

El ministro de Instrucción Pública manifestó que se habían firmado varios decretos de construcción de escuelas y otro de establecer un plan de estudios en las carreras de Filosofía y Letras, Farmacia y Ciencias para el curso de 1931-32.

El remanso de Alcañiz

Paraiso perdido del Bajo Aragón: recuerdo tus mujeres con el enrejado maravilloso de su cabello y la silueta arcaica de sus ánforas sobre la testa de ébano y sus arracadas amplias y ornamentales dando a la cabeza el ritmo de una talla de estudio. Y tus jardines de oliva y tu huerta acariciada por el Guadalope, con una bella frondosidad de parque, cuidado con esmero por unas manos de hada.

¡Ay, Alcañiz! ¡Qué sedante dulce produciste en mi ánimo entristecido por la llanura muerta y estéril, que vi al adentrarme en tierra de Aragón, venido del país valenciano.

Alcañiz, me redimiste un poco de mis pesimismo de ayer. Fuiste el oasis encantado en el desierto de tanto dolor. Porque yo había ya llegado a meditar sobre una tierra eternamente entristecida por la esterilidad, y al hallarte ahora, con tu fronda deliciosa, tus calles arcaicas, tus rincones medievales y el fantasmabioso de tu castillo de Templarios, me recomfortaste y me diste ánimo para volver a soñar en un porvenir mejor.

Ni Teruel ni el Bajo Aragón han muerto. Esta tierra bendita de Aragón, este pedazo amado de mi patria aún puede engalanarse de verde y azul y soñar en días mejores, cuando cercenen sus montañas los titanes de hierro y se escuche en sus llanos, al alborear, el canto mañanero de los motores.

Y cuando eleven las chimeneas sus cúpulas de humo hacia el infinito y la tierra toda verde en una alegría de jardín.

Y cuando los trigajes trituren y el zumo santo fluya límpido y cristalino regando el país de aromas. No veré aquí, no, el naranjo, la fronda de amoroso verde, ni las bolas de oro innumeradas, ni el perfume delicioso del azahar; pero estas tierras se cubrirán del pardo verde de los olivares y los oleos famosos abrirán ríos de ambar y de prosperidad para el país, y estas montañas sentirán el rugido cadencioso y potente de las locomotoras, y sus vientres fecundos se abrirán en brecha de alegre parida, para ofrendar el tesoro de sus entrañas.

¡Ay, Aragón! Tierra Baja a la que acudí con tanta fe y donde percibí las primeras tristezas del desencanto; aun creo en tí, humilde y recogida, y al escuchar la jota en el corazón de tus montes, en el seno de tus pueblos dormidos y pétreos, aún vibra la esperanza de un despertar, que tu gente mantiene todavía, escondida bajo la capa parda del pobre, el orgullo del poderoso y la ejecutoria de estirpe, de las razas fuertes que tus brazos aún se mantienen musculosos y jóvenes, y tus hembras dan hijos fuertes y sobrios, en los que el sello de la voluntad, suprema virtud, aún no se ha perdido. ¿Serán visiones de poeta, sueños de ansiado renacimiento? No, no; ahí estás tú, Alcañiz, perla del Bajo Aragón, como una esperanza, como una promesa, más que esperanza, aún. Ahí están tus montes turuleses con las venas minerales riquísimas y tus olivares que se extienden ambiciosos de poder, vanguardista imperialistas que conquistarán la tierra cuando llegue el beso de los riegos y el auxilio de las locomotoras. ¡Cuánta paz no se goza en este remanso de Alcañiz! ¡Su catedral bellísima, muy aragonesa; estas puertas románicas de las casas, con el zaguán amplio y el dintel espléndido, estas ventanas de arco redondo, que nos recuerdan que Aragón está en toda la tierra aragonesa, y la unidad de arquitectura va al unísono con la de carácter, y allí arriba la masa del gran castillo abandonado deslealmente por la ciudad. ¡Cuánto pesar causa viajar por estos pueblos medio dormidos, que comienzan a abrir los ojos a una vida nueva y miran con despego y desamor al viejo castillo que fué antaño su centinela alerta!... Hoy no se conquistan las tierras con castillos, y esas piedras venerables perciben la bofetada cruel de los siglos y cercenan sus cimientos el roedor iconoclasta que todo lo demole: el tiempo. Y qué extraña sensación de descanso siente en estos remansos el que ha viajado mucho por tierras exóticas, el que ha visto de cerca el ritmo de las grandes ciudades universales, el que ha luchado cara a cara a la vida es más cruel y más indiferente.

¡Ay, Aragón! Tierra Baja JULIO CALVO ALFARO.